



平成二十六年度一般会計予算  
平成二十六年度特別会計予算  
平成二十六年度政府関係機関予算  
(文部科学省所管)

○萩生田主査 これより予算委員会第四分科会を開会いたします。

私が本分科会の主査を務めることになりました。  
萩生田光一です。よろしくお願ひをいたします。

本分科会は、文部科学省所管について審査を行うことになります。

平成二十六年度一般会計予算、平成二十六年度特別会計予算及び平成二十六年度政府関係機関予算中文部科学省所管について審査を進めます。

政府から説明を聴取いたします。下村文部科学大臣。

○下村国務大臣 平成二十六年度文部科学省関係予算につきまして、その概要を御説明申し上げます。

平成二十六年度予算に当たっては、東日本大震災からの復旧復興対策を初め、教育、科学技術・学術、スポーツ、文化芸術の振興についての施策を総合的に展開するため、文部科学省関係予算の確保に努めてきましたところであります。

文部科学省関係予算は、一般会計五兆三千六百二十七億円、東日本大震災復興特別会計一千百五十二億円となっております。

よろしく御審議くださいますようお願い申し上げます。

なお、詳細の説明につきましては、お手元に配付しております資料のとおりであります。時間の関係もございますので、主査におかれましては、何とぞ会議録に掲載されますよう御配慮をお願い申し上げます。

○萩生田主査 この際、お諮りいたします。ただいま文部科学大臣から申し出がありましたとおり、文部科学省所管関係予算の概要につきま

しては、その詳細は説明を省略し、本日の会議録に掲載したいと存じますが、御異議ございませんか。

○萩生田主査 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○萩生田主査 御異議なしと認めます。よつて、

平成二十六年度文部科学省関係予算につきまして、その概要を御説明申し上げます。

文部科学省関係予算は、一般会計五兆三千六百二十七億円、東日本大震災復興特別会計一千百五十二億円となっております。

第一に、我が国の将来を担う次世代の育成を図り、世界トップレベルの学力・規範意識、歴史や文化を尊重する態度を育む教育再生を推進し、社会を生き抜く力を養成するため、全国的な学力調査の実施により、子供たちの課題を把握するとともに、教育再生実行の基盤となる教職員等指導体制の整備や道徳教育の充実を行うこととしております。

また、特別支援教育、キャリア教育・職業教育の充実、いじめ対策や教育、土曜日の教育活動の推進を図るとともに、情報通信技術を活用した学びの推進及び専修学校・大学等における社会人や女性の学び直しの機会の充実を行うこととしております。

第二に、未来への飛躍を実現する人材を養成するため、徹底した国際化を推進する「スーパー・グローバル大学」や「スーパー・グローバルハイスクール」の創設、小・中・高等学校を通じた英語教育の強化、持続可能な開発のための教育の普及促進を図るとともに、官民が協力して日本人学生の海外留学を支援する新たな制度を創設することとしております。

また、各国立大学の強み・特色を活かした機能強化への取組を支援することで国立大学改革を促進するため、産学連携による国際科学イノベーション拠点を構築するとともに、基礎研究力強化

進すとともに、建学の精神に基づき多様な人材を育成する私学の振興を図るために、基盤的経費の充実とメリハリのある配分、耐震改築事業への国庫補助制度の創設等を進めることとしております。

第三に、安心して教育を受けることができる学びのセーフティネットを構築するため、幼児教育に係る保護者負担の軽減を図ります。また、高等学校等就学支援金制度に所得制限を導入し、それによる財源で低所得世帯の教育費負担を軽減するため、私立高校の低所得世帯等の生徒への就学支援金の加算の拡充や、奨学のための給付金制度の創設を行います。さらに、大学等奨学金事業及び大学の授業料減免等の充実を図ることとしております。

また、公立学校施設の耐震化、老朽化対策等を推進するとともに、国立大学等の耐震化、最先端研究施設の整備、老朽施設や附属病院の再生等に取り組むほか、防災教育や通学路の安全対策の推進を行っています。

また、公立学校施設の耐震化、老朽化対策等を推進するとともに、国立大学等の耐震化、最先端研究施設の整備、老朽施設や附属病院の再生等に取り組むほか、防災教育や通学路の安全対策の推進を行っています。

第四に、絆づくりと活力あるコミュニケーションシステムの実現を目指し、IT-E-R計画などを推進します。また、地震・津波による被害軽減のための調査観測などの実施により、次世代インフラの整備を図ることとしております。

第五に、人類のフロンティアの開拓及び国家安全保障・基幹技術の強化を図るため、新型基幹ロケットの開発着手、海洋資源の調査研究、高速増殖炉「もんじゅ」の安全対策・維持管理に必要な取り組などを推進するとともに、東日本大震災からの早期の復興再生を図るために、廃止措置・除染等に資する研究開発などの取組を実施することとしております。

第六に、世界に誇るべき「文化芸術立国」の実現を目標に、オリンピック・パラリンピック東京大会に向けて、スポーツの価値を高める国際貢献のための「スポーツ・フォー・トゥモロー」の実現や国際競技力の向上、スポーツ環境の整備などを推進することとしております。

第七に、科学技術イノベーション・システムを構築するため、産学連携による国際科学イノベーション拠点を構築するとともに、基礎研究力強化

を図るために独創的で多様な学術研究などを継続的に推進します。また、科学技術を担う人材を育成するため、若手研究者や研究支援人材の流動化などを図る新たな仕組みを構築します。さらに、ポスト「京」の開発に新たに着手するなど国際水準の研究環境及び基盤の充実・強化・科学技術の国際活動の戦略的推進を図ることとしております。

第八に、ライフサイエンスによるイノベーション創出のため、健康・医療戦略推進本部の下、関係府省と連携し、革新的な医療技術の実用化を加速するとともに、クリーンで経済的なエネルギーシステムの実現を目指し、IT-E-R計画などを推進します。また、地震・津波による被害軽減のための調査観測などの実施により、次世代インフラの整備を図ることとしております。

第九に、人類のフロンティアの開拓及び国家安全保障・基幹技術の強化を図るため、新型基幹ロケットの開発着手、海洋資源の調査研究、高速増殖炉「もんじゅ」の安全対策・維持管理に必要な取り組などを推進するとともに、東日本大震災からの早期の復興再生を図るために、廃止措置・除染等に資する研究開発などの取組を実施することとしております。

以上、何とぞよろしくご審議下さいますようお願い申し上げます。

○萩生田主査 以上をもちまして所管についての説明は終わりました。

○萩生田主査 この際、分科員各位に申し上げます。

質疑の持ち時間はこれを厳守され、議事進行に御協力を賜りますようお願いいたします。

なお、政府当局におかれましては、質疑時間が限られておりますので、答弁は簡潔明瞭にお願いいたします。

これより質疑に入ります。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。宮本岳志君。

○宮本分科員 日本共産党の宮本岳志です。

奈良県において、ランドマークというべき若草山にモノレールを設置するという計画が大きな問題となつております。きょうはそれについて質問をいたします。

奈良公園も若草山も、大変貴重な文化遺産としての価値を持つ日本の宝だと思います。それを維持するために、先人たちもさまざまな努力を行い、政府も格別の配慮を払つように取り組んでまいりました。

若草山を含む奈良公園は国指定の名勝であり、若草山の奥に広がる春日山原始林は、一九九八年に日本で九件目の世界文化遺産として登録されました。

まず、このことを確認したいと思います。文化

○河村政府参考人 若草山を含む奈良公園は、明治十三年、一八八〇年に太政官の内務卿、伊藤博文の開設認可によって設置されたものでござります。その後、史跡名勝天然記念物保存法が成立した後、大正十一年、一九二二年に名勝奈良公園として指定されております。

春日山原始林は、世界文化遺産、古都奈良の文化財の一部として平成十年に登録をされております。

○宮本分科員 国指定の名勝であり、世界文化遺産にも登録をされております。同時に、きょうは国交省にも来ていただいておりますが、若草山は古都保存法による特別保存地区でございますね。

○佐藤政府参考人 お答えいたしました。

昭和四十一年に制定されました古都における歴史的風土の保存に関する特別措置法、いわゆる古都保存法でございますが、この中で、奈良県奈良市につきましては、我が國往時の政治、文化の中心等として歴史上重要な地位を有する古都として定められております。

また、この法律に基づきまして、御指摘のごとく、春日山を含む春日山一帯につきましては、春日山歴史的風土特別保存地区として定めら

れでいるところでございます。

○宮本分科員 若草山モノレール計画は、今お話をあつたように、国の名勝であり歴史的風土特別保存地区にも指定されており、さらに世界遺産春

日山原始林に隣接するバッファーゾーン、緩衝地帯という二重、三重の制限がかかる場所、そこにモノレールをつくる、これが許されるかどうかが

問われる問題であります。

文化庁に聞きますけれども、文化財保護法では、名勝あるいは史跡、天然記念物の現状を変更し、またはその保存に影響を及ぼす行為をして、これを滅失、毀損、衰亡させた場合、どのように定めがございますか。

○河村政府参考人 文化財保護法の規定では、その第百九十六条第一項において「史跡名勝天然記念物の現状を変更し、又はその保存に影響を及ぼす行為をして、これを滅失、き損し、又は衰亡するに至らしめた者は、五年以下の懲役若しくは禁錮又は三十万円以下の罰金に処する。」となっております。また、同条第一項において、「前項

に規定する者が当該史跡名勝天然記念物の所有者であるときは、二年以下の懲役若しくは禁錮又は二十万円以下の罰金若しくは料料に処する。」といふふうに規定いたしております。

○宮本分科員 文化財保護法というものは、今答弁のあった、刑事罰まで定めて、名勝や史跡を保存することを求めております。

では、聞きますけれども、名勝に指定されている場所に後からモノレールなどの移動施設が実際に建設された例が過去にあつたかどうか、文化

○河村政府参考人 私どもの承知する限りでは、名勝として指定された後に、モノレール、ロープウェー、エスカレーターが設置されたという事案は存じていません。

ユネスコ世界遺産センターのキシヨー・ラオ・センター長は、奈良県の住民団体がモノレール計画の中止勧告を日本政府に出すよう求めたのに対し、住民団体の懸念などを共有すること、世界遺

の等とされております。安易な現状の変更が許されることは当然のことだと言わなければなりません。

では、次に、国土交通省にお聞きしたい。

古都保存法に基づいて、国において奈良市歴史的風土保存計画というものが定められております。この計画では、歴史的風土の特性に応ずる行為の規制の大綱というものが地区別に定められていますけれども、春日山地区の大綱では何に重点を置くと定められておりますか。

○佐藤政府参考人 奈良市歴史的風土保存計画においては、地区別の歴史的風土の特性に応する行為の規制の大綱として、春日山地区については以下のようになります。「本地区の歴史的風土保存の主体は、春日大社、興福寺、東大寺等の歴史的建造物と一体となる奈良公園の自然環境の保存にあり、背景となる春日山、御蓋山、若草山等の丘陵とその稜線における建築物その他の工作物の新築等、土地形質の変更、木竹の伐採等の規制に重点をおくるものとする。また、春

日奥山周遊道路沿道の石仏等の歴史的資産と一体となる原始林については、森林美の保存に重点をおくものとする。」このように定められているところでございます。

○宮本分科員 若草山等の丘陵とその稜線における建築物その他の工作物の新築等の規制に重点を置く、こう定められているわけですね。

古都保存法第三条では、「国及び地方公共団体は、古都における歴史的風土が適切に保存されるよう、この法律の趣旨の徹底を図り、かつ、この法律の適正な執行に努めなければならぬ」と、国と地方自治体にその任務を定めておりまして、この法律の趣旨が徹底を図り、かつ、この法律の適正な執行に努めなければならぬことは明瞭だと思います。

さらに、世界遺産条約との関係です。

○宮本分科員 文部科学省の史跡名勝天然記念物指定基準によると、「わが国すぐれた国土美として欠くことのできないものであつて、その

産条約履行のための作業指針百七十四条に基づき住民団体の懸念の内容を確認するため、奈良県と、締約国、日本政府にコメントを求める一月

二十日に回答をいたしました。

モノレール計画には世界遺産センターも重大なモニターレポートを提出しておられます。

モニターレポートでは、世界遺産センターも重大なモニターレポートを提出しておられます。

モニターレポートでは、世界遺産センターも重大なモニターレポートを提出しておられます。

モニターレポートでは、世界遺産センターも重大なモニターレポートを提出しておられます。

モニターレポートでは、世界遺産センターも重大なモニターレポートを提出しておられます。

モニターレポートでは、世界遺産センターも重大なモニターレポートを提出しておられます。

モニターレポートでは、世界遺産センターも重大なモニターレポートを提出しておられます。

モニターレポートでは、世界遺産センターも重大なモニターレポートを提出しておられます。

モニターレポートでは、世界遺産センターも重大なモニターレポートを提出しておられます。

モニターレポートでは、世界遺産センターも重大なモニターレポートを提出しておられます。

○河村政府参考人 御質問の緩衝地帯、バッファーボーンでございますが、世界遺産条約履行のための作業指針では、資産を適切に保存するためには、緩衝地帯、バッファーボーンを設定することと規定されています。

○宮本分科員 同じくガイドラインの百四条には、緩衝地帯は、推薦資産の効果的な保護を目的としている明記しております。ここにモノレールが建設されれば、資産が効果的に保護されないとになるのは明らかだと言わなければなりません。

名勝奈良公園保存管理・活用計画の中に、お話をありました、大正期から昭和期にかけての状況が述べられておりますけれども、それによりますと、「ケーブルカーの運行やエスカレーターの設置等の検討がなされたが、風致破壊や自然保護への影響、また資金調達等の理由により実現には至らなかつた。」となつております。

○宮本分科員 ことごとく実現には至らなかつたんですね。

大正十一年に、若草山に登山鉄道を敷設する申請が出来ております。それも、きょうは歴史的な文書を少し調べてまいりました。

この大正十一年の申請については、大正十四年十二月十五日付で、当時の鉄道大臣が、鉄道敷設の件聞き届けがたし、こういう却下を申し渡しております。さらに、昭和二年、ここでも再び奈良県知事から、遊覧登山用鋼索鉄道、つまり、これはケーブルカーのこととありますけれども、これの申請が出されたのに対して、国は、当時の内務大臣官房地理課長名で答えておりまして、右は名勝保存上適当ならず同意いたしがたく候と却下をいたしております。

このように、文化財保護の法整備や、景観や環境保護、そういう観点がまだまだ不十分だった戦前ですら、これは名勝保存上適当ならずと却下してきたというのが歴史なんですね。

現行文化財保護法の第一百二十二条では、「管理が適當でないため史跡名勝天然記念物が滅失し、き損し、衰亡し、又は盗み取られるおそれがある」と認めるときは、文化庁長官は、管理団体、所有者又は管理責任者に対し、管理方法の改善、保存施設の設置その他管理に関必要な措置を命じ、又は勧告することができる。」と定められております。

文化庁、こういう観点に立つて、奈良県が進めている若草山におけるモノレール設置計画に対し、文化庁としてやはり厳しく指導すべきだと私は考えますけれども、文化庁の御答弁をいただきたいと思います。

○河村政府参考人 お話に出でておりますように、若草山は名勝奈良公園の指定地内でございますので、名勝としての価値が保存される必要があると存ります。

奈良県から具体的な内容をお聞きしながら、慎重に検討し、名勝の保存に支障がないように適切な対応に心がけてまいりたいと存ります。

○宮本分科員 順調な答弁をいただきましたので、少し早目に終わりますけれども、今ちょうど佳境で奈良県が進めてる若草山モノレールの計画は、どこから見ても無謀な計画だと私は思います。名勝奈良公園の若草山でこんな計画を許せば、全国の文化財の破壊が進みかねない、国の文化財保護行政の権威が失墜する事態にもなりかねない。政府は、世界遺産センターからも対応を求められているわけですから、これは受け身でなく、名勝、天然記念物、世界遺産保護のために手だてを尽して、若草山のモノレール計画をぜひ止めさせていたいと存ります。

最後に、きょうのこの論戦をお聞きになつての文部科学大臣の御所見をお伺いして、私の質問を終わりたいと思います。

○下村国務大臣 この件は今初めてお聞きしたことでありますて、また、奈良県からも相談がないということでありまして、先ほどの河村次長の答弁のように対応するのが適切であるというふうに思ひます。

○宮本分科員 ぜひともよろしくお願ひいたします。

以上で質問を終わります。

○萩生田主査 これにて宮本岳志君の質疑は終了いたしました。

次に、田沼隆志君。

○田沼分科員 日本維新の会の田沼隆志です。

大臣、きょう一日、本当に疲れさまでござります。二十一人ですか、八時半まで、本当に御苦労さまだと思ひますけれども、どうぞよろしくお願いいたします。

私は、ふだん、常任委員会は財務金融委員会に所属しておりますけれども、ただ、もともと、私自身が政治の世界に入ったのは、自虐史觀から脱却したい、そのためにも硬直化した教育委員会制度を何としても直したいという思いでございまして、きょうもそれ一本で、昨年も教育委員会改革ばかりを大臣につこく食い下がつて本当に恐縮であつたんですけれども、今ちょうど佳境でござりますので、また御意見、御議論させていただきたいと思います。

お手元に、自民党さんの中での教育委員会制度改訂に関する小委員会資料ということで、大臣も皆さんも既にごらんいただいていると思うんですけれども、これはまだ出ていないとはいえ、先日の大臣の御答弁でもあるように、これをたたき台として、与党・政府一体となっての政府案をつくっていくということですので、これはいろいろちょっと懸念があるものになつてゐるのかどうかという問題点を引き合ひにしながら、これはC案と言われてますけれども、C案が現行制度の問題点を解決できるものになつてゐるのかどうかということをぜひ議論させていただきたいと思っております。

私の個人的な感想は、現行とそんなに変わらないように見えてしようがないんです、正直なところ、C案だと、私も市会議員をしておりましたので、大臣も地方議員の御経験があると思うんですけど、大きな改革になり得るか、非常に疑問なところもありますて、先日、中田宏議員が二月十七日の予算委員会のときにも大臣にちょっと御説明をしていた中でも、二月七日の産経新聞でのコメント、このC案というのだと、下村大臣のメンツは立てられるが実質的に現行制度と変わらないといふ、文部科学省の幹部の方のちょっと失礼なオフレココメントがあつたということです。

ただ、私も少しかかるところがあつて、実質的にどこまで現行制度から変わつていいのかが、余り大きな変化にならないんじやないかという懸念もあります。

○下村国務大臣 まず、これは与党案、自民党案